
! ! ! !在 !推进分级诊疗制度建设"

提升基层医疗服务水平#的专项视

察中"很多是来自卫生领域的专家$

学者"有些甚至是大医院的负责人%

他们日常工作中会接触大量来自

一线的病人"感触也最深%事实上"

分级诊疗并非什么新名词"之前也

搞过类似尝试"之所以至今没有大

规模被老百姓接受" 很重要的一点

就是老百姓其实并不会看病%

现在" 随着信息技术的发达"

许多人身体有问题后"首先想到的

就是到网上搜索" 如果查不到结

果"就会去找大医院%

如何让老百姓会看病&日常宣

传很重要"这不仅是指媒体"更是

指医院%像在静安区中医联合体中

牵头的上海市中医医院"除了向医

联体的基层医院输出人员和技术

之外"更重要的是输出!知识'%

据上海市中医医院院长徐建

介绍"现在上海市中医医院每月要

举办各类讲课讲座 !"#场" 全年

累计的听众人数达到 #$$$ 余人

次% 在这些讲座中"除了养生保健

之外"更有像常见病诊断$肿瘤防

治等专业性较强的讲座"对于听众

来说"不仅是增强医学常识"更重

要的可以判断出自己的疾病是否

严重"究竟应该到哪级医院去看才

最合适% 目前"上海市中医医院已

经涌现出了不少科普达人和 !民'

星医生"他们将专业知识结合多年

的临床经验"深入基层与社区医院

一起"用最通俗的语言向老百姓诠

释健康的内容%

在分级诊疗中"双向转诊其实

是非常重要的一环%不少人看到的

是从社区医院通过绿色通道看三甲

医院的专家门诊" 而忽视了从三甲

医院转向社区医院的康复%事实上"

在康复等领域" 社区医院的作用有

时候比三甲医院更有优势" 而这也

需要有关部门广泛地宣传%同时"有

关部门也应该进一步在用人环节上

做出更多的尝试" 除了可以提倡多

点执业" 让三甲医院的医生也有机

会到社区医院去工作%同时"有关部

门更要建立起长效的激励机制"让

深入到基层的医生们能够更有获得

感% 增强家庭医生和社区卫生工作

者的职业认同感" 进一步提升其社

会地位%

对于普通百姓来说"谁都想花

最少的钱"看最好的医生% 但是在

医疗资源有限的情况下"我们更应

该提倡的是!花最少的钱"看最合

适的医生'" 有时候最合适的医生

比最有名的医生更有帮助"特别是

在一些常见慢性病领域"社区家庭

医生由于建立了随访制度" 他们对

于患者的情况更加了解" 也更能及

时发现可能的潜在问题" 及时做好

处理工作% 方翔
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! ! ! !“许多老百姓一提起分级诊疗，
想到的就是大病去大医院，小病去
小医院。但事实上当老百姓生了病
之后，并不知道自己究竟是属于大
病还是小病，所以不少人还是选择
会去三甲医院。”上海市政协委员、
教科文卫体委员会副主任孙大麟的
一番话引起了众多政协委员的热
议，不少委员认为，要让百姓接受分
级诊疗，除了各种优惠措施之外，更
要在就医环节上积极引导。

明晰秩序
要鼓励更需引导

上海市政协 !"#$年委员年末
视察活动近日启动，首场活动就聚
焦“推进分级诊疗制度建设，提升基
层医疗服务水平”。
据上海市卫计委副主任章雄介

绍，上海于 !%&'年启动的分级诊疗
目前已经形成了“&(&(&”的签约医
疗机构组合，即：居民在选择一家社
区卫生服务中心家庭医生签约的基
础上，可再选择 &家区级医疗机构、
&家市级医疗机构签约。截至 &%月
!'日，全市签约“&(&(&”医疗机构
组合居民超 $)万，试点社区 $%岁
以上老人签约率约 !%*，初步构建
了“基层首诊、双向转诊、急慢分治、
上下联动”的分级诊疗体系。目前已
经正式启动第二批试点相关工作，
并计划于 !%&)年覆盖全市所有社
区卫生中心。
“分级诊疗究竟要解决什么问

题？”上海市政协常委、教科文卫体
委员会常务副主任、上海市卫计委
副主任韩慰军抛出的这个问题，让
现场一下子沉寂了下来，“我觉得分
级诊疗就是要解决秩序的问题，其
实复杂的问题可以简单化，简单的
问题要标准化。分级诊疗的关键是
要做好布局，顶层设计要正确，这样
才能保证各方齐动。”
“现在我们有关文件中，已经提

出了‘健康中国’的概念，而不再仅
仅是医疗。在分级诊疗中，硬件设施
已经做得不错了，现在关键是人才
怎么样培养。”上海市政协常委、教
科文卫体委员会副主任、瑞金医院
胃肠外科主任郑民华说，“对于居民
来说，虽然可以通过分级诊疗享受
到多项优惠，通过家庭医生转诊的
居民，还可以享受优先政策，但是对
于许多人来说，看病并不是仅仅跟
着‘钱’走，更多的是跟着‘人’走，老
百姓首先关注的还是医疗的质量，
而不是能够得到的优惠，从这个角
度来说，社区医疗中心缺乏急诊、缺
乏手术室，对于许多人来说一旦生
病，首先想到的还是大医院，因此分
级诊疗不仅要鼓励，更需要引导。”

全程跟踪
完善医疗协作网

此次政协委员视察的社区医院
是位于闵行区的虹桥社区服务中
心，目前注册的全科医生共 ++人，
其中担任家庭医生的 &'人，目前签

约家庭医生总人数已经占目标签约
人数的五成多。其中，儿童康复基地
建于 !%&'年 '月，是和复旦大学附
属儿科医院共同筹建，今年 $月份
开始，在儿科医院的指导下，开展了
儿童遗尿专病和儿童贫血双向转诊
服务等专病服务项目。
“对于虹桥社区服务中心的儿

科建设，我还是有发言权的。”上海
市政协委员、复旦大学附属儿科医
院特需诊疗中心主任、儿科教研室
副主任周蓓华说，“在儿科医联体的
建设中，我们会有专门的培训班，还
会安排社区医院的儿科医院一年全
脱产到儿科医院学习。但我觉得要
让百姓选择社区医院看病还是有着
不小的难度，特别是儿科，家长们首
先在意的不是费用，而是质量。因而
长久保持社区医院儿科医生的临床
水平，不是靠一次到三甲医院学习
就能实现的。从国外的经验来看，特
别是像加拿大，社区医院的医生会

随着大医院的专家一起查房，全面
对接，这样病人转诊的时候，就会对
自己所在的社区医院医生有信心。
只有做到全程跟踪，医疗协作网才
能做得更好。”
“现在不少社区医院都只工作

五天，好一点的是五天半，而三甲医
院一般周六还有门诊，有的甚至是
双休日都有，既然首诊在社区，那如
果是双休日要看病，首诊又在哪里
呢？”上海市政协常委、上海市中医药
发展办公室副主任，上海市卫计委
中医药传承发展处处长张怀琼说。
上海市政协委员、上海科技开

发交流中心技术转移处处长、上海
市技术经纪人事务所副所长吴冈则
提出在药品的管理上，能否向社区医
院倾斜，“我之前做过一些调查，现在
不少的社区医院和养老机构都有合
作，但是问题在于一些药在社区医院
中还是不能配，有关部门是否可以解
决。另外，绝大多数的社区医院在双

休日不开门的问题，是否可以通过回
聘老医生的方法解决呢？”

对于吴冈委员提出的问题，上
海市卫计委基层卫生处处长王玲给
出了回复，“今年以来，上海部分社
区卫生服务中心开始探索实施‘延
伸处方’，即大医院的药方延伸至社
区，并通过物流配送至家门口，这种
做法有望很快在全市推广。”

提升水平
解患者后顾之忧

“我曾在社区医院看过病，当时
医生建议我转诊到上一级医院，说
一定要动手术，后来我也没有去看，
病就好了，我不知道如果当时去动
手术的话，算不算过度医疗。”上海
市政协委员、中国水产科学研究院
东海水产研究所研究员陈琪说，“只
有提高全科医生的水平，才能让患
者无后顾之忧。同时，目前老百姓对

于医生的需求，从原先的看病治病
到现在的养生保健，这种转变也需
要全科医生拥有更多的技能。”

上海市卫计委副主任章雄表
示，!%&%年以来，上海累计招录全
科医生培养对象 !%%%余人，,%%余
人完成培训，全部到社区卫生服务
中心工作。目前上海全科医生数量
达 !-.'名 /万人，本科以上学历达
0'*，中级以上职称达 )$*。上海已
经建立了 +#家临床培训基地、')家
社区基地，依托复旦、交大、同济等
高校成立全科医学师资培训中心。
据悉，下一步上海将通过加大

二、三级医院对基层医疗机构的支
持力度，赋予家庭医生优质号源等
更多可调配的卫生资源，充分发挥
家庭医生在初级诊疗、疾病甄别、合
理转诊方面的优势，推动优质医疗
资源和居民就医“双下沉”，实现基
层服务能力和医疗服务体系宏观效
率“双提升”。

落实!小病去小医院"人才培养是关键#上海市政协委员建言$$$

分级诊疗需要家门口的好医生
本报记者
方翔

花最少的钱 看最合适的医生!"#!
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